

## Empleo atípico y pobreza en la región centro occidente de México. Una propuesta de análisis basada en redes personales y capital social.

Alejandro García Macías.  
Universidad Autónoma de Aguascalientes  
Universidad Autónoma de Barcelona

**RESUMEN.** La comunicación expone la propuesta de análisis basada en redes personales y capital social, que por su alcance mesosocial ha sido adoptada por el grupo de trabajo “Empleo y políticas públicas” de la red temática “Pobreza y desarrollo regional” del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) en México, para estudiar al menos tres localidades atípicas cuyas dinámicas productivas resultan centrales a los debates sobre el empleo precario y la pobreza, y sin embargo no han sido suficientemente explicadas desde enfoques más macroeconómicos o sociales.

Se trata de localidades con una industrialización fuertemente especializada en la industria textil y de la confección, basada en pequeñas y medianas empresas y acompañada de aglomeraciones comerciales, un denso clima de informalidad y configuraciones ocupacionales tendientes al trabajo precario; pero que, en contraparte, presentan un mejor desarrollo humano y menores niveles de pobreza, marginación, rezago social y desigualdad, respecto a sus regiones inmediatas y entornos geográficos más amplios, incluido el nacional.

Se enfatiza en el proceso de construcción de un Generador de Posiciones que, en lugar de basarse en escalas de prestigio ocupacional internacionalmente estandarizadas, como normalmente ocurre, se adapta a la realidad local ocupacionalmente atípica para asegurar su eficacia en la recolección de datos relacionales y posterior medición del capital social, conservando la comparabilidad de los datos con otros estudios en contextos ocupacionales tradicionales.